

No. 387 F. & A. M.

*La Fraternidad Lodge, No. 387*

*F. & A. M.*

CENTENNIAL CELEBRATION

1855 – 1955



Saturday Evening, May 14th, 1955

HOTEL NEW YORKER

34th Street and Eighth Avenue

NEW YORK CITY

100th

# FACETAS HISTORICAS DE NUESTRA LOGIA

## SU FUNDACION

DEL ANFORA DEL MAESTRO  
Trincheras de ideas valen más que  
trincheras de piedras.

José Martí

Era el año de 1855. En plena primavera, cuando la Madre Naturaleza se reviste y engalana nuevamente con todos sus más bellos y arrobadores colores y matices indescriptibles; en mitad del Florido Abril, período del año en que la naturaleza despierta de su largo y letárgico sueño invernal al cálido y vivificante beso del sol primaveral; cuando también el corazón humano siente ese influjo rejuvenante y el ímpetu procreativo; es en tales momentos propicios que nace también a la vida social de esta inmensa urbe norteamericana que es Nueva York nuestra venerable Logia, dada a la luz por un benemérito y culto grupo de masones españoles-cubanos radicados aquí.

Procedentes de logias de la Isla de Cuba e identificados aquí con otras logias hermanas de este hemisferio; hombres probos, dotados de brillantes inteligencias e imaginación, sienten la imperiosa necesidad de crear una colectividad masónica en la que, a su forma y en su propia lengua, hayan de expresar sus pensamientos, practicar y propagar nuestras benéficas doctrinas, principios y creencias en la plenitud de la hermosa lengua que les ha sido legada. Y así, en día imborrable en los anales históricos de la Francmasonería norteamericana y del Gran Oriente de Nueva York que nace felizmente, ponen hábito de vida y dan forma tangible a la realización de sus sueños: La Respetable Logia "LA FRATERNIDAD" NO. 387, de Libres y Aceptados Masones, de los Valles de Nueva York, EE. UU de Norteamérica.

He aquí, pues, el cuadro de los nobles y dignos masones que en aquel día memorable del 16 de Abril de 1855 fundaron esta hoy venerable y Respetable Logia, cuya fecha imperecedera celebramos hoy con júbilo y justísimo orgullo de Francmasones y con el más profundo respeto y veneración a sus memorias:

ANDRÉS CASSARD, V. M., cubano  
FRANCISCO PARRAGA, P. V., colombiano  
BERNABÉ DEL POZO, S. V., cubano  
GASPAR DE ARTEAGA, Ora., cubano  
ANIBAL DE MOSQUERA, Sec., cubano  
JUAN M. DE LA CRUZ, Tes., cubano  
ENRIQUE D'ESPAIGNE, P. E., cubano  
JUAN GIGLET, G. T., francés

## FACETAS HISTORICAS DE NUESTRA LOGIA

(Continuación)

El hecho de su fundación, aunque notable, no es en sí, con todo, su principal característica. Sus fundadores, masones de profundas y muy arraigadas convicciones, algunos de ellos poseedores de brillantes mentalidades, hallábanse aquí a la sazón alejados de sus lares patrios: unos emigrados voluntariamente, otros exilados forzosos, sobre alguno de quienes pesaba la terrible sentencia de muerte por el doble — pero justificadísimo — delito de aspirar abierta y noblemente a la libertad de conciencia como HOMBRE y como Francmasón y a la libertad de su país como patriota.

Este, mis indulgentes e inteligentes lectores, es el hecho notable y ennoblecedor que distingue a nuestra madre Logia "La Fraternidad" de la generalidad de las demás logias que de tiempo en tiempo nacen a la vida social de una comunidad o pueblo por razones o exigencias más o menos plausibles, más o menos justificadas.

Era en la segunda mitad del pasado siglo XIX, cuando entraba en sus más violentas y últimas convulsiones de extinción el dominio de España en el Nuevo Mundo. Era, al igual que el de otros pasados y mal administrados imperios, el inevitable fin del dominio español en América y Oceanía, el que pseudos estadistas y desgovernantes intentaban mantener a fuerza de sangre con la espada, con el fusil y con el suplicio. Eran los últimos girones que quedaban del un día poderoso imperio español, con los que una funesta jauría de ineptos gobernadores y políticos venales, de fanáticos ignorantes, de obcecados y sanguinarios militarotes, iban a dar al traste tan ingloriosamente dentro de muy pocos años.

Sordos y ciegos a las constantes súplicas de justicia, humanidad, tolerancia y moderación; bárbaramente ciegos e indiferentes a los sagrados lazos de consanguinidad que nos unía (y nos une), perseguían con feroz tenacidad a todos los cubanos que aspiraban a una vida más libre y digna de seres humanos y civilizados, y con muy especial y torquemadista saña a los masones que se atrevían a sostener digna y abiertamente que la libertad y dignidad del ciudadano es inalienable y por tanto sagrada. Y aquellos desgovernantes despóticos, miópicos y arbitrarios, invocando falsos derechos y prerrogativas y sacrílegamente impetrando el favor de Dios a quien sus hechos reprobables y almas malvadas constantemente negaban, cometían o autorizaban los más execrables e inhumanos actos de barbarie y exterminio en contra de sus propios hermanos.

Y es así que en este estado de cosas y constantemente perseguidos, emigraban y huían los masones cubanos a otras tierras más libres y pro-

## FACETAS HISTORICAS DE NUESTRA LOGIA

(Continuación)

picias, para practicar sus creencias y sanas doctrinas y laborar al mismo tiempo por la libertad e independenciam de su infeliz patria.

Era ahora el año 1859, a mitad del mes de diciembre, y después de haber fundado esta Respetable Logia de la que fué su Venerable Maestro por varios años, que llega a Santiago de Cuba, procedente de los Estados Unidos, nuestro llustre Hermano Andrés Cassard, conocido, querido y respetado en toda la América y en otras partes del mundo por su erudición y dotes excepcionales, para cumplir una importantísima misión masónica, y después, tal vez, descansar un poco su atribulado espíritu en el seno de la dulce tierra que le vió nacer y en la que también un día imborrable contemplaron sus ojos por primera vez la Verdadera Luz Masónica. Pero enteradas las autoridades españolas de su presencia abordo del buque que le conducía y surto en el puerto, le es prohibido pisar tierra cubana, sopena de ser sometido a la ejecución de la sentencia de pena de muerte contra el fallada — por infidencia.

(INFIDENCIA — falta a la confianza y fe debida a otro; traición, falta de lealtad al Estado.)

Así, pues, se procuraba (y procura aun) ahogar las justas y nobles aspiraciones de los pueblos y de los hombres conscientes. He aquí las circunstancias fortuitas y providenciales por las cuales nació a la vida masónica de nuestra patria adoptiva y de nuestra ciudad-hogar nuestra querida Logia; y he aquí también el aura de nobleza y venerabilidad que nimba su nombre.

Era natural que al andar de los años nuestra Logia había de verse integrada por valiosísimos elementos étnicos, hombres de calibre moral y social que habrían de impartirle aun mayor realce y a quienes, a la par que a nuestros Hermanos cubanos, las justas aspiraciones de libertad individual y dignidad no eran meramente ideas abstractas, sino conceptos claramente definidos y precisos que no admitían dudas ni temporización con el orden social casi universal de aquellos tiempos de despotismo intolerable, de confusión mental y espiritual, del decaimiento social y político en que estaban sumidas las naciones europeas a causa de las falaces doctrinas hechas norma después de aquel período que la Historia llama Renacimiento, y al que la Revolución francesa asestó su primer y más rudo golpe.

Es después de los primeros años de la fundación de esta Respetable Logia que se inicia un gran influjo migratorio a este verdadero Nuevo Mundo ideal, los Estados Unidos de América, concebido y hecho feliz rea-

## FACETAS HISTORICAS DE NUESTRA LOGIA

(Continuación)

lidad por los francmasones norteamericanos. Españoles peninsulares, portugueses, hispanoamericanos, italianos, y rusos, y en número notable, Sefarditas, descendientes directos de aquellos a quienes en periodo aciago y para mengua social y económica de España la intolerancia religiosa y secular proscibieron y exilaron, con negación total y absoluta de todos sus derechos de ciudadanos españoles. Llegan a esta tierra de promisión y al amparo de sus leyes desenvuelven libremente sus vidas y vienen a aportar mayor vigor y estabilidad a esta Logia. Y estos descendientes de aquellos Sefarditas de los siglos XIV, XV, y XVI, conservan cariñosamente no obstante y a diario siguen usando la dulce habla castellana de sus lejanos antepasados, prueba inquebrantable de su afecto a lo que un día fué, y también acusación terrible esta contra la intolerancia y el fanatismo abominables de aquellos siglos.

Muchos de estos emigrantes, ¡al fin! libres aquí de las trabas e injusticias de sus países de origen, abrazan la Francmasonería con fervor e identifican con "La Fraternidad", razón por la cual llega a ser nuestra Logia la más cosmopolita en la ciudad de Nueva York y posiblemente la más cosmopolita en los Estados Unidos.

¿Pudieron soñar sus fundadores que nuestra Logia llegaría a alcanzar la vetusta edad de un siglo, vigorosa aun y rodeada de igualmente dignas y florecientes vástagos?

¿Pensaron tal vez ellos que esta obra de sus iluminados cerebros y de sus firmes manos sería la progenitora más tarde de dignas, lozanas y robustas hijas como la Respetable Logia "La Universal" No. 751, la Respetable "Abravanel Lodge" No. 1116, y la Respetable "Pan American Lodge" No. 1124, digna hija esta de "La Universal" y por ende nieta legítima de "La Fraternidad"?

Posiblemente no soñaron ni podían prever nuestros fundadores que su noble obra llegaría un día a cumplir una centuria, honrosa y honrada, firme y vigorosa, para continuar la obra de redención y de Luz que es el designio inalterable de la Francmasonería universal. Todo ésto y mucho más constituye el blasón de nobleza masónica que "La Fraternidad" en su Centenario presenta a los ojos de toda la Hermandad Masónica y del mundo profano — URBIS ET ORBIS.

La Hermandad Masónica, preseguida cruel, ciega e implacablemente, aún hoy, en los pueblos y países empobrecidos por la subyección a que se hallan sometidos de la dura férula del fanatismo religioso y del consecuente obscurantismo espiritual y moral, progresa y se manifiesta como

## FACETAS HISTORICAS DE NUESTRA LOGIA

(Continuación)

una influencia bienhechora en aquellos otros países donde nunca ha sido perseguida o proscrita. Donde la Francmasonería se desarrolla libremente, en observancia estricta de las leyes de los pueblos realmente cultos y progresistas, llega a ser esta una fuerza determinativa y constructiva en los destinos de tales pueblos, y aún del mundo. Pues la Francmasonería es, no lo que sus detractores y enemigos insensatos tratan de demostrar, sino una escuela de virtud, de moral y de amor fraternal universal. En ella sus adeptos aprenden a conocer los verdaderos valores humanos y espirituales, partiendo del principio de que todos somos hijos del mismo Padre común: Uno solo, Bueno, Grande, Omnipotente, el Supremo Creador y G. . A. . D. . U. ., a quien procuramos acercarnos con humildad y sencillez, sin falsas pretensiones y deslumbrantes y aparatosas demostraciones o falsos poderes y atributos que NINGUN ser humano posee, llámese lo que se llame o sea quien quiera ser o presuma ser.

Estas son las enseñanzas que llegan hasta nosotros desde milenarias edades y que las Sagradas Escrituras nos enseñan. Estas son las enseñanzas, creencias y principios sobre los cuales erige el Masón su Templo a la Divinidad y procura conducir su vida en perfecta armonía con ellas.

Y así afirmados en estas nobles doctrinas fundaron nuestros antiguos Hermanos cubanos esta venerable Logia cien años ha. Esta es la sacrosanta herencia que nos legaron, para honra y legítimo orgullo de su país de origen, la Isla de Cuba, en aras de cuya libertad e independencia ofrendaron tantos y tantos de ellos sus vidas y sus bienes.

Esta herencia que nos habéis legado, esta antorcha de Luz, Bondad, Tolerancia y Amor Fraternal que al cumplirse cien años continúa en manos de vuestros hermanos de raza, sangre y creencias, seguirá sostenida en alto para seguir alumbrando a la humanidad desorientada y ser instrumento, tal vez, el mayor, para llegar a establecer un día la era de paz y verdadero amor fraternal universal preconizado hace casi dos mil años por el Mártir del Gólgota — un Esenio.

¡Loor y honor a vosotros inolvidables Hermanos, que desde las alturas incógnitas de la Suprema Gran Logia Blanca a la que fuisteis exaltados, contempláis incólume la noble obra de vuestras manos, de vuestros corazones y de vuestros cerebros!

